

JE DEVRAIS SOULIGNER ÉGALEMENT QU'UNE GRANDE PARTIE DE L'AMÉLIORATION DU NIVEAU DE VIE, NON SEULEMENT AU CANADA MAIS DANS LE MONDE ENTIER, EST ATTRIBUABLE À LA CROISSANCE DES RELATIONS COMMERCIALES MULTILATÉRALES QUI ONT PERMIS À DIVERS PAYS DE SE SPÉCIALISER DANS LES DOMAINES QUI LEUR CONVENAIENT LE MIEUX. IL EST VRAI QUE LA CROISSANCE DU NIVEAU DE VIE EST DIFFICILE À QUANTIFIER MAIS JE CROIS QU'UNE GRANDE PARTIE DE L'AMÉLIORATION QUE NOUS AVONS CONNUE AU COURS DE L'APRÈS GUERRE PEUT ÊTRE ATTRIBUÉE À LA CROISSANCE DES ÉCHANGES COMMERCIAUX. NÉANMOINS, LA RÉCESSION ÉCONOMIQUE MONDIALE ACTUELLE POUSSE TOUS LES GOUVERNEMENTS À PROTÉGER LEURS EMPLOIS ET LEURS MARCHÉS PAR L'ÉTABLISSEMENT D'OBSTACLES COMMERCIAUX, TOUT EN CHERCHANT À ACCROÎTRE LEUR PART DES MARCHÉS ÉTRANGERS. IL EST ÉVIDENT QUE TOUS NE PEUVENT RÉUSSIR DANS CETTE VOIE. LE PROCESSUS A DES LIMITES, AU-DELÀ DESQUELLES LA CONCURRENCE FÉROCE QUE SE LIVRENT TOUS LES PAYS POUR ACCAPARER DES MARCHÉS DE PLUS EN PLUS RÉDUITS PEUT MENACER LA VIABILITÉ DU SYSTÈME.

LE CANADA S'EST PORTÉ LE PREMIER À LA DÉFENSE DES ACCORDS COMMERCIAUX CONCLUS DANS LE CADRE DU GATT À L'ÉCHELLE INTERNATIONALE ET IL LE FAIT DANS DES CONDITIONS DE PLUS EN PLUS DIFFICILES. JE SUIS RENTRÉ IL Y A PEU DE TEMPS D'UN SÉJOUR À GENÈVE OÙ LES MINISTRES CHARGÉS DE CE DOSSIER ONT NÉGOCIÉ ENSEMBLE ET JE DOIS DIRE QUE CES NÉGOCIATIONS M'ONT PARU ÊTRE PARMIS LES PLUS DURES AUXQUELLES J'AI EU L'OCCASION D'ASSISTER EN 20 ANNÉES DE VIE PUBLIQUE. LE FAIT EST QUE SI NOUS AVONS RÉUSSI À NOUS ENTENDRE, DU MOINS SUR QUELQUES POINTS, CELA EST DÛ EN GRANDE PARTIE À L'EXTRAORDINAIRE COMBINAISON D'EXPÉRIENCE ET DE PATIENCE, OU SI VOUS PRÉFÉREZ, LE STOICISME ÉCOSSAIS, DÉPLOYÉES, PAR M. ALLAN MACEACHEN, LE